

十月読み取りおけいこ②（高）

名前（ ）

今年は新型コロナウイルスのせいで、世の中がえらいことになりましたね。小学校も夏休みや行事が減って、つまらないなあと思っている人も多いことでしょう。

でも、歴史的に見れば、疫病の流行は人類の歴史においてはふつうにあったことなのです。今日は疫病が歴史を変えた話をしてみましょ。

古代エジプトのラムセス五世はミイラの表面の調査で死因が天然痘だとわかつています。三千年以上前から人々は伝染病に苦しんでいた貴重な証拠です。ファラオが倒れたらきつと回りの人は大変だったことでしょう。

日本では、奈良時代に藤原四兄弟が次々と天然痘で死んだことが知られています。この人達は政治の中枢にいたので、当時の政権にとつてはかなりのダメージだったのです。遣唐使か、遣新羅使がその前に突然死したりしているし、国内ではまず大宰府からだんだん東に流行つてきました。そのため、この時の天然痘はおそらく唐か新羅からもたらされたものとされています。七三五年からの三年間で、当時の人口の二十五～三十五パーセントにあたる百萬～百五十万人が亡くなつたと計算されています。三人に一人くらいの割合で亡くなつたということはすごいですね。各家庭に死者がいた、という感じです。

これに続いて天災もあいついだためこの状況を打ち破りたいと思つた聖武天皇は仏の力で世の中を救いたいと願つてあるものを作りました。そう、東大寺の大仏です。京都の祇園祭もはじまりは疫病がはやりませんように、という祈りからです。ほかにもたくさんのお祭のルーツが疫病よけなんですよ。調べてみたらいかがでしょう？

音読サイン→

① 何の話でしよう？

② ラムセス五世の死因はなんですか？

③ なぜラムセス五世の死因がわかるのですか？

④ 奈良時代に大流行した疫病の名前は？

⑤ 奈良時代の天然痘大流行を日本にもたらしたのはどこの国だつたと考えられているのでしょうか？

⑥ 疫病の意味を辞書で調べて書きましょう。

⑦ 天然痘の意味を調べて書きましょう。

⑧ 疫病退散を願つて聖武天皇がつくつたものはなんですか？

（ ）正倉院（ ）大仏（ ）病院

⑨ あつてているものに○をつけましょう。

（ ）疫病との戦いは昔からあつた。

（ ）藤原四兄弟はおぼうさんだつた。

（ ）祇園祭は疫病とは関係がない。

⑩ 上の話の感想を五行でまとめましょう。

できばえは？

